

1974, ses collègues ont voulu à la fois lui manifester leur affection pour l'amitié qu'il portait à chacun d'eux, car il était d'une extrême bonté, et lui exprimer en même temps leur reconnaissance pour ses travaux, son dévouement et les services qu'il a rendus à la Société.

Notre collègue était aussi un membre actif et dévoué de l'Académie Nationale de Metz qui l'avait admis en son sein dès 1965.

Roger FRIDRICI est une des plus belles et attachantes figures de la Société d'Histoire Naturelle de la Moselle. Sa mémoire restera bien vivante en nos cœurs, et son exemple ne cessera pas de nous inspirer.

Louis HERTZOG
(1898-1979)

par R. FEUGA

Notre collègue Louis HERTZOG est décédé le 5 février 1979 à Colmar, où il était né le 31 janvier 1898.

Ses ancêtres paternels étaient vigneron en Alsace depuis des générations; son père fut professeur d'agriculture à Sarrebourg, puis à Metz. Sa mère, fille d'instituteur de Sarrebourg avait des ancêtres sabotiers-paysans, près de Dabo, à Hommert, où, d'ailleurs, il est enterré.

C'est dans ce petit village qu'il passera les vacances de son enfance et de sa jeunesse, au sein d'une famille de paysans, verriers à Vallérysthal, amoureux de leur terre et de leur métier, et qui savaient alimenter et satisfaire la curiosité de l'enfant, puis du jeune homme. Ainsi naquirent l'attachement qu'il gardera sa vie durant pour le pays de ses origines, et son attirance pour les choses de la Nature.

Pendant ses études secondaires à la Realschule de Metz il eut pour condisciple Roger FRIDRICI, son aîné de moins d'un an avec lequel il se lia d'amitié et partagea beaucoup de loisirs de jeunesse et de vacances, ainsi que nous l'écrivons à propos de R. FRIDRICI.

Les épreuves de la vie lui furent moins épargnées qu'à beaucoup d'autres. A l'âge de 15 ans il assista, impuissant, à l'accident qui, sous ses yeux, coûta la vie à son jeune frère. Ensuite ce fut la guerre, et son envoi sur le front alors qu'il était encore trop jeune, fluet, de santé fragile et d'une sensibilité extrême; le front français puis le front russe sur lequel il connut les débuts de la révolution et ses troubles. Il en revint après beaucoup de difficultés, à Noël 1918, ayant contracté une pleurésie en cours de route et atteint d'asthme pour de longues années. On ne sera

pas surpris que tous ces événements l'aient profondément marqué.

Il prépara à Strasbourg sa licence de sciences naturelles (1923); eut encore quelques ennuis de santé; puis fut répétiteur successivement à Barr, à Metz, à Strasbourg, avant d'être nommé professeur au Lycée de Haguenau où se déroula tout le reste de sa carrière.

Louis HERTZOG fut avant tout un amoureux de la nature. Il fréquenta deux étés durant (1925-1926) le laboratoire de Roscoff, aimant à guider les visiteurs devant les aquariums, et découvrant la faune et la flore marines. Plus tard c'est dans les Causses, dans les Cévennes et en Camargue qu'il alla passer, sous la tente, presque toutes ses vacances en compagnie d'anciens élèves ou de nombreux visiteurs français et étrangers, car il parlait aussi l'allemand, l'anglais et l'italien.

Il suscita de nombreuses vocations de naturalistes; il aimait d'ailleurs beaucoup conduire ses élèves sur le terrain, dans la vaste forêt de Haguenau et dans les rieds encore intacts, où il réalisa lui-même, ainsi qu'en Provence, ses abondantes moissons d'observations.

Il s'est particulièrement intéressé aux Oiseaux et aux Insectes, spécialement les Hyménoptères.

Il connaissait très bien les premiers. Il imitait à s'y méprendre leurs chants qu'il aida le Docteur ULRICH, son meilleur ami et confident, à enregistrer pour la réalisation d'un disque intitulé : «Oiseaux de chez nous; - Brame des Cerfs en Forêt Vosgienne».

L'ornithologie l'avait mis en relation avec de nombreux ornithologues de renom, et avec Conrad LORENZ lui-même.

Ses études des Hyménoptères l'amènèrent à faire de très belles collections, de guêpes surtout, de Lorraine, d'Alsace et de Camargue. Il participa en 1963-1964, avec André MALAN, un de ses élèves, au tournage d'un film sur la guêpe maçonnerie, film qui fut projeté et commenté par lui-même en séance de notre Société, l'année 1966.

Encouragé par Wilfrid DELAFOSSE, il a publié dans deux de nos Bulletins :

- Notes ornithomélologiques. 36ème - 137-142.

- Les pinsons (*Fringilla coelebs* L.) qui «soufflent la chandelle», de l'Alsace au nord de la Zorn et des étangs de Lorraine, du Causse et du Cantal (en col. avec A. MALAN et L. RENNER) - 36ème - 153-145.

- Essai sur les actes intelligibles des Insectes. Eléments de documentation pour une classification éthologique des Hyménoptères *Sphecoidea* - 37ème - 139-190.

Cet essai n'a pas plus satisfait les lecteurs scientifiques que l'auteur lui-même qui pensait cependant pouvoir le reprendre avant sa mort. Il contient néanmoins de très nombreux faits d'observation.

Célibataire endurci, Louis HERTZOG passait pour ceux qui le connaissaient mal pour un original qui croyait à ses rêves, s'intéressait un peu, pèle-mêle à un tas de choses. Pour les autres, nombreux, il fut un ami fidèle, généreux et attachant, tantôt plein d'humour, tantôt inquiet, voire malheureux des ravages dont le monde moderne menaçait la Nature et l'Homme.

La retraite de Louis HERTZOG fut assombrie par le décès en 1963, à l'âge de 90 ans, de sa mère avec laquelle il avait toujours vécu, et par une arthrose qui le condamna progressivement presque à l'immobilité dans son appartement strasbourgeois. Là, au milieu de ses livres et de ses collections, il pouvait encore derrière une vitre spécialement aménagée pour lui observer à la jumelle ses amis les Oiseaux qu'il connaissait si bien.

Il était médaillé du Museum d'Histoire Naturelle, et décoré des Palmes Académiques.

Entré à la S.H.N.M. en 1927, il était un des membres les plus anciens, et y avait beaucoup d'amis. A tous ceux qui l'ont connu il laisse le souvenir d'un passionné de la Nature qui a été son constant objet de découvertes et d'émerveillements.

SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE DE LA MOSELLE - 43^e CAHIER - 1981

BULLETIN
DE LA
SOCIÉTÉ D'HISTOIRE NATURELLE
DE LA
MOSELLE

QUARANTE TROISIEME CAHIER

Le siège de la Société est situé rue Dupont-des-Loges, n° 25
(Maison Monard) 57000 METZ

Imprimerie PIERRON S.A.
4, rue Gutenberg - SARREGUEMINES

1981